

## Sostienen Mari Brás transformó la lucha por la independencia de Puerto Rico

Escrito por Inter News Service  
Jueves, 03 de Diciembre de 2015 13:31

---



Al conmemorarse el 88 natalicio de Juan Mari Brás, la periodista Norma Valle y los abogados Carlos Gallisá y Noel Colón Martínez repasaron sus aportaciones a la política puertorriqueña en la segunda mitad del siglo XX.

(San Juan, 03 de dic. 2015) - El dirigente socialista Juan Mari Brás transformó la lucha por la independencia de Puerto Rico para darle una dimensión en los planos nacional, internacional y llevarla al interior de Estados Unidos, coincidieron tres analistas de su trayectoria a 88 años de su natalicio.

Los abogados Noel Colón Martínez y Carlos Gallisá y la periodista Norma Valle reconocieron que el legado político de Mari Brás, nacido en Mayagüez el 2 de diciembre de 1927, transformó la lucha por la independencia de Puerto Rico en la última mitad del pasado siglo.

Con la fundación del Movimiento Pro Independencia (MPI) y el periódico Claridad, ambos en 1959 a diez años de establecida en Puerto Rico la Ley de la Mordaza aprobada en mayo de 1948 por la Asamblea Legislativa dominada por el Partido Popular Democrático (PPD), se retomó la luchar en el país, a juicio de Gallisá.

“Hasta entonces no había ni quejas ni protestas en el país; yo recuerdo que estaba en la Universidad de Puerto Rico y allí no pasaba nada”, dijo el también analista político radial en el conversatorio “Vivir la independencia: legado político de Juan Mari Brás”, en un desbordado teatro del Centro de Estudios Avanzados de Puerto Rico y el Caribe, en el Viejo San Juan.

Gallisá dejó establecido que el MPI “enseñó de nuevo a protestar a esta pueblo”, lo que documentó el periódico fundado por Mari Brás junto al periodista César Andreu Iglesias y a Domingo Vega.

Planteó que el luchador político nacido en Mayagüez, recogió lo fundamental del abanderado del nacionalismo puertorriqueño Pedro Albizu Campos (1891-1965) sobre la obtención de la independencia de esta isla del Caribe mediante la creación de una crisis a Estados Unidos, lo

## Sostienen Mari Brás transformó la lucha por la independencia de Puerto Rico

Escrito por Inter News Service  
Jueves, 03 de Diciembre de 2015 13:31

---

que dio origen a la organización de los boricuas en el exilio, a la vez que se intensificó la lucha en el plano nacional y en el escenario internacional, incluida la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

Recordó que en ese año 1959, al igual que en otras naciones de América Latina, el triunfo de la Revolución Cubana comandada por Fidel Castro, provocó en Puerto Rico grandes saltos en la lucha por la independencia.

El MPI liderado por Mari Brás abrió diversos frentes, afirmó Gallisá, contra la explotación minera, por las playas para el pueblo, que dirigió el periodista y abogado Manuel de J. González, y contra el Servicio Militar Obligatorio para impedir el enrolamiento forzoso de los jóvenes en las fuerzas armadas de Estados Unidos.

Colón Martínez destacó que Mari Brás fue el forjador de la política internacional del independentismo desde 1963, cuando comenzó a realizar visitas a distintos países de América Latina y el Caribe para recabar la solidaridad con Puerto Rico.

También con la participación de delegaciones boricuas en organismos internacionales, como el Consejo Mundial de la Paz y la presencia en las Naciones Unidas o el Movimiento de Países no Alineados.

Al transformar en 1971 el MPI en el Partido Socialista Puertorriqueño (PSP), de orientación marxista-leninista, del que fuera su primer secretario general, Mari Brás dirigió los esfuerzos en el plano electoral con el propósito de hacer oposición en la Asamblea Legislativa sin abandonar otros escenarios, que incluyó la lucha armada.

A pesar de que no alcanzó llegar al Senado ni Gallisá a la Cámara, cada uno recibió sobre 80 mil votos, más los que les “robaron los otros partidos”.

Igualmente, según Gallisá, quien antes fuera representante en la Cámara por el Partido Independentista Puertorriqueño (PIP), se legó en el independentismo una función fiscalizadora, la que el pueblo reconoce.

“Juan era un marxista raro; nunca dejó de ser católico ni en los años más álgidos, por lo que compatibilizaba la lucha por el socialismo con la libertad religiosa”, aseguró Colón Martínez.

La periodista Valle destacó la capacidad del histórico dirigente socialista, fallecido en San Juan en 2010, de avanzar en las ideas, como el reconocimiento de sectores marginados por la sociedad, como las mujeres y los homosexuales.

Mari Brás, quien falleció en San Juan el 10 de septiembre de 2010, fue pionero en diversas instancias, como fue su renuncia a la ciudadanía estadounidense en 1994, en Caracas, Venezuela, que llevó a Washington a emitirle un certificado de “pérdida de nacionalidad”, lo que le llevó en 1996 a ejercer el derecho al voto como puertorriqueño.

La ley electoral de Puerto Rico exigía hasta entonces a los nacionales puertorriqueños la

## **Sostienen Mari Brás transformó la lucha por la independencia de Puerto Rico**

Escrito por Inter News Service  
Jueves, 03 de Diciembre de 2015 13:31

---

ciudadanía de Estados Unidos con tal propósito.

Foto por: Inter News Service/Zulma N. Rivera

Fuente: Claridad